

Agenda item: 7

General Debate

Statement by:

Guatemala



Intervención de Guatemala — Embajador Eduardo Sperisen

Debate General — UNCTAD 16

20 de octubre 2025

Señor Presidente, Excelencias, Honorables delegadas y delegados, Distinguidas autoridades,

Es un honor para mí pronunciar esta intervención en nombre de la República de Guatemala. Permítanme, en primer lugar, expresar nuestro reconocimiento a la Secretaría de la UNCTAD, a su Secretaria General, señora Rebeca Grynspan, y a Suiza, como país anfitrión, por la organización de esta decimosexta Conferencia.

Este foro reviste especial relevancia en un momento en que el mundo enfrenta profundas transformaciones económicas, tecnológicas y sociales.

Nos encontramos en un contexto global caracterizado por tensiones geopolíticas, fragmentaciones en el comercio internacional, crisis de deuda y crecientes desafíos vinculados al cambio climático, la transición digital y la desigualdad.

Frente a estas realidades, el multilateralismo se reafirma como la herramienta más efectiva para promover soluciones equitativas, sostenibles e inclusivas.

En este sentido, la UNCTAD desempeña un papel esencial. Su labor técnica y analítica ha sido, por décadas, una guía para los países en desarrollo, y en particular para América Latina y el Caribe.

A través de sus informes insignia como el Informe sobre Comercio y Desarrollo y el Informe Mundial sobre la Inversión, la UNCTAD ha contribuido a comprender las dinámicas de la economía global, los flujos de inversión y las tendencias estructurales que determinan nuestras oportunidades de desarrollo.

Para Guatemala y la región, la cooperación de la UNCTAD ha sido especialmente valiosa en la promoción de políticas que fortalecen nuestras capacidades institucionales, mejoran la competitividad y facilitan el comercio. Quisiera destacar, en particular, dos iniciativas que reflejan el compromiso tangible de la UNCTAD con los países en desarrollo:

El Rastreador de Reformas para la Facilitación del Comercio, una herramienta que permite monitorear y evaluar los avances en la implementación del Acuerdo de Facilitación del Comercio de la OMC. Este instrumento ha sido clave para identificar brechas, priorizar reformas y coordinar la asistencia técnica, fortaleciendo así las capacidades nacionales para un comercio más eficiente, transparente y predecible.

El programa ASYCUDA, que apoya a las administraciones aduaneras en la modernización de sus procesos mediante soluciones digitales. Gracias a esta plataforma, numerosos países, incluidos varios de nuestra región, han mejorado la recaudación, la trazabilidad y la transparencia en sus operaciones aduaneras, contribuyendo a un comercio más ágil y competitivo.

Estos programas son ejemplos concretos de cómo la UNCTAD traduce su conocimiento técnico en resultados tangibles para el desarrollo.

Guatemala, como muchos otros países en desarrollo, enfrenta retos estructurales: dependencia en exportaciones de productos primarios, concentración del comercio, limitaciones tecnológicas y presión creciente de deuda externa.

Guatemala reconoce la urgencia de fortalecer la resiliencia económica y social ante un entorno internacional cada vez más complejo. Este entorno impone la necesidad de fortalecer nuestras capacidades de diseño de políticas, diversificar nuestra matriz productiva, y garantizar que las oportunidades del siglo XXI, como la digitalización, la transición energética y la integración regional, sean accesibles para todos.

Señor Presidente,

El desarrollo no puede ser privilegio de unos pocos. Es imperativo que los sistemas internacionales de comercio, finanzas y tecnología respondan a las realidades y capacidades de los países en desarrollo.

Por ello, Guatemala reitera su convicción de que la UNCTAD siga siendo uno de los pilares del multilateralismo económico, capaz de equilibrar las asimetrías estructurales y de asegurar que ninguna nación quede atrás en la economía internacional.

Al margen de nuestras diferencias políticas, debemos ver en UNCTAD un espacio de convergencia: diálogo informado, cooperación técnica, construcción de consenso. Guatemala reafirma su compromiso con los principios del multilateralismo, entendiendo que en un mundo interconectado ningún país avanza aisladamente.

Para concluir, Señor Presidente, confiamos en que los debates profundos de esta conferencia generen resultados concretos, que se traduzcan en hojas de ruta operativas y en mecanismos de seguimiento. Que las recomendaciones conjuntas guíen políticas nacionales que unan crecimiento con equidad. Y que en los próximos días logremos fortalecer la voz de los países en desarrollo, para que nuestras aspiraciones no queden al margen del debate global.

Por último, Guatemala desea indicar que no forma parte de la declaración presentada por el Perú en nombre del Grupo de los 77 y China.

Muchas gracias.